



Edelberto Torres Rivas:

# Análisis deben profundizar en la realidad centroamericana

12 AGO 2010

Sociedad



El Dr. Edelberto Torres Rivas considera que a través de los años se ha evidenciado una imposibilidad de cambiar la realidad, “son las promesas incumplidas de la modernidad”, manifestó (foto Laura Rodríguez Rodríguez).

La pobreza y las desigualdades, la multiculturalidad, migraciones, pandillas y narcotráfico son temas que requieren un análisis crítico en el Istmo, según lo indicó el Dr. Edelberto Torres Rivas, connotado sociólogo y abogado guatemalteco, especialista en Ciencias Sociales y fundador de la Asociación Centroamericana de Sociología (ACAS).

En su exposición titulada *Reflexiones sobre la Sociología Centroamericana en el SXXI*, en el XII Congreso de la ACAS 2010, efectuado en la Universidad de Costa Rica, del 3 al 6 de agosto, manifestó que hacen faltan estudios con una visión crítica de lo que ha sido el

proceso de transición hacia la democracia en El Salvador, del desarrollo de partidos políticos, elecciones, votos, participación, cultura e identidades en la región.

Torres Rivas, quien anunció que en pocos meses cumplirá 80 años y que ha decidido retirarse, opina que siempre es importante estudiar la región, pero que si se realizan investigaciones locales se deben hacer con visión regional y de conjunto. Recomienda hacer estudios comparativos que ayuden a sacar similitudes y diferencias. “Yo recomiendo que trascendamos la tendencia de vernos el ombligo y nos vemos más todo el cuerpo y el cuerpo es Centroamérica y América Latina”, aseveró.

Se manifestó preocupado de que el derrumbe del paradigma marxista eliminara el referente político y con esto se debilitó el análisis o ensayo social crítico. Informó que han surgido otras teorías “holísticas”, de corto plazo, algunas de las cuales plantean que no es necesario conocer la realidad, sino cambiarla, como si no fuera necesario primero conocer lo que ocurre, para después plantear los cambios.

Criticó que algunos análisis se hacen sin considerar la historia y se le da prioridad a lo estadístico. “Se ha pasado de una visión teórica a una visión técnica”, manifestó. “Valdría la pena saber si se conoce mejor la realidad, fragmentándola”, se preguntó.



Gran cantidad de estudiantes, docentes y profesionales escucharon la exposición del connotado sociólogo guatemalteco, Edelberto Torres Rivas (foto Laura Rodríguez Rodríguez).

Para su criterio en algunos análisis se ha caído en el eclecticismo, pues se reúnen pedazos de teorías de varias escuelas “jalándolas” de distintas maneras.

El autor de *La piel de Centroamérica, una visión epidérmica de 75 años* hizo un llamado a las nuevas generaciones de profesionales en Ciencias Sociales para que intenten dar explicaciones teóricas, con una síntesis o intento de ella, pues para su criterio se trata de “los viejos problemas, con aspectos nuevos”.

Las desigualdades en los últimos tiempos han aumentado como en ninguna otra época, así como la violación de los derechos humanos. También citó la incapacidad de lograr la paz en el mundo, los cada vez más alarmantes destrozos a la naturaleza, la incidencia de casos de sida y el incremento en la prostitución y explotación sexual infantil.

Hay que encontrar la puerta de salida al problema que viven las Ciencias Sociales, afirmó el expositor, pues para su criterio están en una crisis de maduración, con una visión apocalíptica.

Torres Rivas opina que las nuevas tecnologías de la información y la comunicación facilitan la búsqueda de datos, pues según dijo el aislamiento cultural y la soledad académica han terminado para siempre, para dar paso a las redes, el diálogo y el conocimiento compartido.

Alertó sobre algunas de las “enfermedades digitales” como es el dedicar más horas de las debidas a la búsqueda de la información en Internet, la tentación de estar sobreinformados de todo lo que ocurre en el mundo y de “hablar” con desconocidos, como un fin en sí mismo. También se preguntó si los foros en línea en realidad evolucionan la perspectiva del debate.

Aunque acepta que las nuevas tecnologías están a la mano de investigadores y académicos, reconoce que siempre habrán desigualdades en el tratamiento de los datos, en la búsqueda y en el talento que se ponga en ello.

[Lidiette Guerrero Portilla](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

[lidiette.guerrero@ucr.ac.cr](mailto:lidiette.guerrero@ucr.ac.cr)